

VISITA AL CUARTEL GENERAL DE LA OTAN EN EUROPA

El Rey, acompañado por la ministra de Defensa, fue informado del despliegue de la Alianza y se reunió con el personal español

FELIPE VI visitó el 20 de febrero el Cuartel General Supremo de las Potencias Aliadas en Europa (SHAPE, por sus siglas en inglés), situado junto a Mons (Bélgica). Acompañado por la ministra de Defensa, Margarita Robles, el Rey mantuvo varias reuniones en el centro de operaciones de la OTAN, en las que conoció el desarrollo del despliegue de la Alianza y destacó la contribución de España.

La visita fue «una manifestación y expresión más del papel tan relevante de España en la OTAN», según resaltó Robles en un mensaje en la red social X, donde afirmó que nuestro país es «un aliado serio, fiable y responsable, comprometido en muchas misiones y, mucho más, en momentos tan complicados y tan difíciles como los que está viviendo el mundo».

Vestido con uniforme de la Armada y galones de capitán general, Don Felipe fue recibido por el comandante del Mando Supremo Aliado en Europa (SACEUR), el general estadounidense Christopher Cavoli, a quien acompañaba la cúpula militar aliada. Era la segunda ocasión desde su coronación —la primera fue en 2018— en que el monarca visitaba el Cuartel General aliado.

Tras la bienvenida con honores, el Rey mantuvo un encuentro informal con las autoridades. A continuación se trasladó a la sala de conferencias, donde el general Cavoli le explicó los nuevos planes de la OTAN de defensa territorial y la estrategia para el flanco sur según lo acordado en la Cumbre de Madrid. Finalizada esta reunión de trabajo, Don Felipe visitó el Centro de Operaciones Estratégicas Multi-Dominio (MDSOC) y firmó en el libro de honor.

Posteriormente, Felipe VI impuso al general Cavoli la Gran Cruz al Mérito Naval con distintivo blanco, que el Ministerio de



Felipe VI impone al general Cavoli la Gran Cruz al Mérito Naval con distintivo blanco, que el Ministerio de Defensa le ha concedido por su «liderazgo y determinación» desde que asumió el mando de SHAPE.

Defensa le ha concedido por su «liderazgo y determinación» desde que asumió el mando de SHAPE en julio de 2022. Después, el jefe de Estado Mayor de la Defensa (JEMAD), almirante general Teodoro López Calderón, y el SACEUR pronunciaron sendos discursos.

CONDECORACIÓN

En su mensaje, salpicado por palabras en castellano, el SACEUR agradeció la distinción recibida. «La acepto —declaró— en nombre de los hombres y mujeres del Cuartel General Supremo de la OTAN; nada pasa con mis manos sino con las tuyas y este honor lo comparto con vosotros».

El general Christopher Cavoli resaltó las contribuciones de España como «miembro crucial de nuestra Alianza desde 1982» y observó que «su impacto en operaciones de área continúa hoy, con el mando de la misión de la OTAN en Irak, al mismo tiempo que avanzamos hacia un futuro de defensa colectiva en el que vuestro liderazgo se sigue sintiendo».

«Mi respeto por las Fuerzas Armadas españolas no conoce límites», declaró el comandante del Mando Supremo Aliado en Europa, que recordó su experiencia como joven oficial con la Brigada Paracaidista, y después cuando fue destacado en el norte de Irak. «Desde el principio de mi carrera hasta el final, que ahora se acerca,



he tenido la fortuna de trabajar con las Fuerzas Armadas españolas», concluyó.

Previamente, había intervenido el JEMAD, quien afirmó que en el mandato del general Cavoli la OTAN «afrenta desafíos y amenazas que no se han visto en más de 30 años», frente a los cuales y con «su liderazgo y determinación» se ha conseguido «preservar la paz y la seguridad en el área atlántica». «Sin duda —añadió el almirante López Calderón—, su experiencia en el golfo Pérsico y Afganistán y su tiempo como comandante del Ejército de Estados Unidos en Europa y África le han dado la pericia y los conocimientos para afrontar este complejo escenario en el que avanzamos de forma decidida con el apoyo e implicación de todos los aliados».

La visita de Felipe VI finalizó con un encuentro con el personal multinacional del SHAPE y otro con el personal español. Además de la ministra de Defensa y el JEMAD, al Rey le acompañaron el embajador de España en Bélgica, Alberto Antón Cortés; nuestro representante militar ante los Comités Militares de la OTAN y la UE, Francisco Javier Fernández Sánchez; y el jefe de la base aérea de Chièvres, que se utiliza principalmente para proporcionar apoyo logístico a la OTAN y SHAPE, coronel Lindsay R. Matthews.

España es uno de los países más comprometidos con las misiones de la OTAN. Actualmente participa en las agrupaciones navales con presencia en el Mediterráneo y el Atlántico (SNMG y SNMCMG), en la operación *Sea Guardian* de seguridad marítima y lucha contra el terrorismo, en las de apoyo a Irak y a Turquía y, dentro del flanco Este, en las de Policía Aérea del Báltico, Policía Aérea Reforzada y Presencia Avanzada Reforzada.

EVOLUCIÓN

En 1950, un año después de la fundación de la OTAN, cuyo 75º aniversario se celebra en 2024, los miembros de la Alianza acordaron la creación de una estructura de mando militar para garantizar una mayor integración de las fuerzas aliadas. Así, en 1951 se creó el Mando Aliado de Europa (ACE), y a su primer comandante, el general Eisenhower, se le dio el título de SACEUR. Su cuartel general, el SHAPE, se ubicó en París. En 1952 se activó en Norfolk (Reino Unido) el segundo gran mando estratégico de la OTAN, el Mando Aliado Atlántico (ACLANT). En 1967



El general Christopher Cavoli explicó al Rey los nuevos planes de la OTAN de defensa territorial y la estrategia para el flanco sur según lo acordado en la Cumbre de Madrid.

SHAPE se trasladó a su actual sede en Casteau, cerca de Mons, como resultado de la decisión de Francia de retirarse de la estructura de mando militar integrada de la OTAN.

En la Cumbre de Praga de 2002 se decidió una importante reorganización de la estructura de mando de la OTAN, dejando un solo mando de nivel estratégico a cargo de todas las operaciones, el Mando Aliado de Operaciones (ACO), mientras que se estableció un segundo cuartel general de nivel estratégico, el Mando Aliado de Transformación (ACT), para promover la continua transformación de las fuerzas y capacidades de la Alianza. Los cuarteles generales de ACO y ACT se ubicaron en los emplazamientos de los dos mandos estratégicos anteriores (ACE y ACLANT). Por razones financieras y legales, el cuar-

El SACEUR resaltó la contribución de España como «miembro crucial» de la Alianza

tel general de ACO conservó su título de SHAPE y su comandante la designación de SACEUR.

En la base de Chièvres trabajan 85 militares y 150 civiles españoles contratados por la OTAN, la mayoría de los cuales tiene su familia en SHAPE o alrededores y constituyen una de las comunidades más activas del Cuartel General. Entre los civiles se encuentran muchos becarios españoles, jóvenes que comienzan su andadura profesional y deciden hacerlo en este ámbito, muy valorados por su actitud y cualificación profesional.

En beneficio de la comunidad, personal civil y militar voluntario se organiza en una serie de vocalías temáticas, cuyo propósito es ayudar y facilitar la vida de quienes lo necesiten, apoyándoles en temas tan variados como la búsqueda de vivienda, las inscripciones en los colegios, las homologaciones académicas, los asuntos religiosos, los deportivos, el entretenimiento...

La base funciona como una localidad, con código postal propio, supermercado, iglesia, hospital, bolera... Tiene incluso un colegio en su interior, con más de 2.400 alumnos. En el Cuartel General coinciden militares de 40 nacionalidades, por lo que se procura hacer su vida lo más fácil posible.

Santiago F. del Vado
Fotos: Casa de S.M. el Rey